

Dimanche 17 mars 2024

5^{ème} DIMANCHE DE CARÊME

ANIMATION LITURGIQUE ET DE COLLECTE EN FAVEUR DE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

« Une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres. » Laudato si' § 49



Ouverture de la célébration

Dans l'Évangile de ce dimanche, Jésus nous dit : « Si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il demeure seul ; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruits. » Nous sommes, nous aussi, invités par nos engagements à porter des fruits. Pour le CCFD-Terre Solidaire, porter des fruits c'est s'engager au quotidien avec des associations partenaires, dans le monde entier, qui agissent auprès des plus pauvres et des plus fragiles afin de lutter contre toutes les causes de la faim. En cette célébration du 5^e dimanche de Carême, nous sommes invités à nous tourner vers la solidarité internationale en portant dans notre célébration toutes les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui s'engagent pour préserver notre maison commune et lutter contre la faim. Le 5^e dimanche de Carême, c'est la journée où les chrétiennes et les chrétiens sont invité-es à faire des dons au CCFD-Terre Solidaire pour soutenir la solidarité internationale à travers la quête du dimanche, mais aussi par des dons que vous pouvez faire au moyen d'enveloppes présentes à l'entrée de l'église.

Chant d'entrée : « Un grand champ à moissonner » (Tassin/Studio SM) « Pour un seul et même Dieu » (Sophie et Jean-Yves Gall)

Temps de la parole 1^{re} lecture : Jr 31, 31-34

Psaume : 50 (51), 3-4, 12-13, 14-15

2^e lecture : He 5, 7-9

Évangile : Jn 12, 20-33

Homélie

Éclairage biblique par Bertrand Gournay, aumônier national du CCFD-Terre Solidaire L'image du grain de blé tombé en terre est évocatrice. Pour donner des fruits, le grain semé doit se transformer jusqu'à disparaître pour laisser germer un épi chargé d'autres grains. Cela devrait nous parler à nous

aussi concernant notre présence dans le monde. « Qui aime sa vie la perd », dit Jésus. La perte de la vie est déjà engagée quand l'homme vit pour lui-même en oubliant les fruits potentiels qu'il porte et qu'il pourrait faire germer s'il s'ouvrait avec confiance vers les autres. Jésus ajoute : « Qui hait sa vie la gardera pour la vie éternelle. » La formule de Jésus choque. Elle semble dire qu'il y a en chacun de nous une part d'illusion sur soi qu'il faut savoir perdre pour vivre en vérité avec soi-même et auprès des autres ? Ouvre mes yeux sur moi-même, Seigneur, afin que puisse mourir en moi ce que je dois perdre pour entrer en paix à ton service et au service des autres.

Prière universelle

Chant de prière universelle : « Entends » (Vincent Buisset)

« Jésus, Toi qui as promis » (C. Blanchard)

1. En Asie, en Amérique Latine, en Afrique ainsi qu'en Europe de l'Est et au Proche-Orient, les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire agissent dans leurs quartiers et leurs villages pour construire la paix, la justice économique. Pour toutes celles et tous ceux qui transforment notre monde pour plus de justice, Seigneur nous te prions.
2. 2. Les guerres et les injustices économiques aggravent la crise alimentaire, notamment au Proche-Orient, dans de nombreux pays d'Asie et sur une partie importante du continent africain. 30 % de la population mondiale souffre encore d'insécurité alimentaire. Pour toutes celles et tous ceux qui vivent l'épreuve de la faim, Seigneur nous te prions.
3. 3. Dans notre communauté, dans nos villages et nos quartiers, des bénévoles s'engagent au nom de leur foi pour la solidarité avec les plus pauvres et les plus fragiles. Ici en France et à travers le monde, leurs actions participent à construire la fraternité universelle. Pour toutes celles et tous ceux qui, localement, agissent pour la dignité des plus pauvres et des plus fragiles, Seigneur nous te prions.

Temps de l'Eucharistie

Notre Père

Pour dire ou chanter cette prière, nous sommes invités à nous rapprocher de nos voisins et voisines : j'ouvre ma paume gauche vers le ciel. Cela symbolise le fait que je me tourne vers le Seigneur. Je pose ma main droite sur l'épaule de mon voisin ou ma voisine de droite. Cela symbolise ce qui nous lie. Chacun et chacune, nous avons besoin des autres comme appui. C'est ensemble que nous adressons cette prière.

Procession des offrandes

Pour la procession des offrandes, on peut apporter un globe. Il symbolise notre lien à l'humanité, à toutes celles et tous ceux, notamment les partenaires du CCFD-Terre Solidaire, qui s'engagent contre la faim et pour la justice. Nous les portons dans notre prière. Puis on peut apporter des produits agricoles (céréales, fruits...) qui représentent une agriculture locale ancrée dans son environnement et qui nourrit le monde à sa faim. Enfin, on peut apporter une bougie et un rameau (un rameau d'olivier par exemple), cette flamme et ce rameau symbolisent la paix et la justice que l'on veut répandre au monde entier.

Collecte pour le CCFD-Terre Solidaire

La collecte se fera lors de la quête du jour ou à la sortie de la messe selon le choix de la paroisse ou du diocèse. Le CCFD-Terre Solidaire s'engage et agit sur les causes de la faim, notamment par le développement de la justice et la dignité de chacune et chacun. Le CCFD-Terre Solidaire finance 621 projets portés par des organisations locales ou nationales dans 72 pays. Ces projets répondent avec des moyens adaptés à la population locale, aux problèmes qu'elle rencontre. Tout cela avec pour objectif de lutter contre toutes les causes de la faim. Cela représente 3,7 millions de bénéficiaires directs dans le monde en Asie, en Afrique, en Amérique latine, en Europe de l'Est et au Proche-Orient ! « La justice est une condition indispensable pour atteindre l'idéal de la fraternité

universelle », nous rappelle le pape François (Fratelli tutti § 173). En ce 5 e dimanche de Carême, le CCFD-Terre Solidaire fait appel à votre générosité par une collecte auprès des chrétiennes et des chrétiens pour agir contre la faim et pour la justice. Un grand merci pour votre soutien et votre participation

Communion

Chant : « Tu es là » (P. Lauriou, C. Bossé)

« Pain d'humanité » (Claude Bernard, Jo Akepsimas)

Temps de l'envoi

Mot d'envoi

À adapter si vous mettez en place l'une des animations du cahier d'animation du CCFD-Terre Solidaire pour le Carême 2023. Durant ces cinq semaines, nous nous sommes mis en marche vers Pâques pour porter la fraternité universelle à travers la justice et l'engagement contre les causes de la faim. Des enveloppes sont toujours disponibles à la sortie de l'église si vous souhaitez faire un don pour soutenir l'action des partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent pour lutter contre la faim et construire la justice. Nous vous remercions pour votre soutien. À l'issue de la célébration, un temps convivial est prévu. Nous pourrions y découvrir des actions des partenaires du CCFD-Terre Solidaire, et partager des actions déjà à l'œuvre et/ou à envisager individuellement, en famille, en communauté, en équipe. Chant d'envoi : « Au-delà de toute frontière » (Claude Bernard, Claude Tassin) « Je voudrais marcher » (Artemas-CCN, Renouveau burkinabé)